

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение  
высшего образования  
«Пермский государственный национальный исследовательский университет»

### Редакционный совет

- Лукьянин М. Н.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)  
**Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., зам. дир. Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)  
**Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики Университета г. Кельна (Германия)  
**Ушакин С.А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)  
**Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф. Пермского государственного национального исследовательского университета (Россия)

### Редакционная коллегия

- Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф.,  
ПГНИУ  
**Головчинский Г. П.** (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,  
ПГНИУ  
**Суржикова Н. В.**, (зам. гл. редактора), д.ист.н., вед.  
науч. сотр., Институт истории и археологии УрО РАН  
**Харисова А. Р.** (отв. секретарь), ПГНИУ  
**Вершинина Д. Б.**, к.ист.н., доц., ПГНИУ  
**Гимон Т. В.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН  
**Кирьянов И. К.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ  
**Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр. СПб  
Ии РАН  
**Корниенко С. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ  
**Лейбович О. Л.**, д.ист.н., проф., ПГИК  
**Нарский И. В.**, д.ист.н., проф. ЮУрГУ  
**Оболонкова М. А.**, к.ист.н., доц., ПГГПУ  
**Пушкирева Н. Л.**, д.ист.н., проф., Институт этно-  
логии и антропологии РАН  
**Чагин Г. Н.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ  
**Шнейдер К. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).  
Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук.  
Отрасль науки: Исторические науки и археология  
Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)  
Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15  
Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15, Историко-политологический факультет  
E-mail: histvestnik@gmail.com  
Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору  
в сфере связи, информационных технологий и массовых  
коммуникаций (Роскомнадзор).  
Свид. о регистрации средства массовой информации  
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.  
© Пермский государственный национальный  
исследовательский университет, 2018

Founder: Perm State University

---

### **Editorial Board**

*Mikhail N. Loukianov*, Perm State University (Russia, Perm)  
*Lorina P. Repina*, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
*Manfred Thaller*, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
*Serguei A. Oushakine*, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
*Galina A. Yankovskaya*, Perm State University (Russia, Perm)

### **Editorial Board**

*Galina A. Yankovskaya*, Chief Editor, Perm State University  
*Grigoriy P. Golovchanskiy*, Deputy Chief Editor, Perm State University  
*Natalia V. Surzhikova*, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences  
*Alina R. Ekhlaikova*, Executive Secretary, Perm State University  
*Georgiy N. Chagin*, Perm State University  
*Timofey V. Gimon*, Institute of World History, Russian Academy of Sciences

*Igor K. Kiryanov*, Perm State University  
*Oleg L. Leibovich*, Perm State Institute of Culture  
*Boris I. Kolonitskiy*, Institute of History of the Russian Academy of Sciences  
*Sergey I. Kornienko*, Perm State University  
*Igor V. Narskiy*, South-Ural State University  
*Marina A. Obolonkova*, Perm State Humanitarian-Pedagogical University  
*Natalya L. Pushkareva*, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences  
*Konstantin I. Shneyder*, Perm State University  
*Darya B. Vershinina*, Perm State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).  
Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)  
Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,  
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://histvestnik.psu.ru>

# **СОДЕРЖАНИЕ**

## **История европейских стран и регионов**

<i>Мехамадиев Е. А.</i> Племянник императора Константина I цезарь Далмаций-младший и нижнедунайская граница Римской империи в 335–337 годах: военный аспект проблемы.....	5
<i>Гимон Т. В.</i> Деловое письмо во Фландрском монастыре XIII в. (о двух книгах П.Ш. Габдрахманова).....	15
<i>Филатова Н. В.</i> Протестантская культура и охота на ведьм в Шотландии: вокруг образа зла .....	21
<i>Тимченко К. В.</i> Сейм в Борго – первый шаг к автономии Финляндии.....	31
<i>Цыганова И. В.</i> Принц Альберт и подготовка первой Всемирной промышленной выставки в Лондоне .....	38
<i>Адамов Д. П.</i> Политическая элита Великобритании в поисках новой партийно-политической системы, 1922–1924 годы .....	47

## **Политический кризис в России 1870-х годов**

<i>Спицина Е. В.</i> «Еретики» и «политики»: революционный конституционализм в России на рубеже 70-х и 80-х годов XIX века.....	56
<i>Сафонова Ю. А.</i> Вовлечение в политическое: революционное народничество 1870-х годов как общество читателей.....	65
<i>Рубцов А. А.</i> Социальные сети революционного народничества 1870-х годов в материалах следственных дел .....	75

## **Границы социальной истории Российской империи**

<i>Захаров А. В.</i> Комнатные стольники Петра I: реконструкция состава и просопографическое исследование .....	85
<i>Сапожникова Г. Н.</i> Комплекс актов московских князей в историко-филологической науке Петербурга и Москвы на рубеже XIX и XX веков .....	100
<i>Волгирева Г. П.</i> Понятие «землеустройство» в оценках современников (1906 – 1917 гг.) .....	109
<i>Долидович О. М.</i> «Акробаты благотворительности»: вовлечение детей в практику социальной работы в годы Первой мировой войны (на материалах города Красноярска Енисейской губернии) .....	119

## **Советский век**

<i>Рязанова С. В.</i> Прикамье в период обновленческих реформ: выбор между традицией и новацией.....	128
<i>Метель О. В.</i> От «рассадника социалистических идей» к «орудию социалистической реконструкции»: основные этапы эволюции Коммунистической академии.....	136
<i>Сметанин А. В.</i> Директорские фонды советских предприятий (1946–1965 гг.): ресурс трансформации социального порядка .....	145

## **Интеллектуальная история**

<i>Янковская Г. А.</i> Свой среди чужих, чужой среди своих. Культурный консерватизм Т.С. Элиота .....	155
<i>Петушкиова Д. А.</i> История интеллектуалов во Франции: конфликт интерпретаций и новые перспективы .....	164
<i>Сведения об авторах</i> .....	174

## CONTENTS

### **History of European Countries and Regions**

<i>Mekhamadiev E. A.</i> Dalmatius the Junior, a Nephew of Emperor Constantine I the Great and the Lower Danube frontier of the Roman Empire in 335–337: a military aspect of problem .....	5
<i>Guimon T. V.</i> Documental Writing in a 13 <sup>th</sup> -century Flemish Abbey (a review of two Pavel Gabdrakhmanov's books) .....	15
<i>Filatova N. V.</i> Protestant Culture and Witch-hunt in Scotland: around the image of Evil .....	21
<i>Timchenko K. V.</i> The Parliament in Borgo: from idea to reality .....	31
<i>Tsyganova I. V.</i> Prince Albert and Preparation of the First World Industrial Exhibition in London .....	38
<i>Adamov D. P.</i> British Political Elite in the Search of a New Party System, 1922–1924 .....	47

### **The Political Crisis in Russia in the 1870s**

<i>Spitsina E. V.</i> “Heretics” and “Politics”: revolutionary constitutionalism in Russia at the turn of the 1870s and 1880s .....	56
<i>Safronova Ju. A.</i> Involvement in the Political: Revolutionary populism of the 1870s as a Community of Readers .....	65
<i>Rubtsov A. A.</i> Social networks of Russian revolutionary populism of the 1870s in investigative materials .....	75

### **Social History of the Russian Empire**

<i>Zakharov A. V.</i> Komnatnye stol'niki of Peter the Great: reconstruction of the group and prosopography .....	85
<i>Sapožnikova G. N.</i> Acts of the Moscow Princes of the 14 <sup>th</sup> – 16 <sup>th</sup> centuries in historical and philological science of St. Petersburg and Moscow in the late 19 <sup>th</sup> and early 20 <sup>th</sup> century .....	100
<i>Volgireva G. P.</i> Concept of «Land Management» in the evaluation of contemporaries (1906–1917) .....	109
<i>Dolidovich O. M.</i> “Acrobats of Charity”: involvement of children in social work during World War I (on the Krasnoyarsk materials) .....	119

### **The Soviet Century**

<i>Ryazanova S. V.</i> The Kama Region during the Period of Renovation Reforms: the choice between tradition and innovation .....	128
<i>Metel O. V.</i> From «The Hotbed of the Socialist ideas» to «The Instrument of the Socialist reconstruction»: main stages of the evolution of the communist academy .....	136
<i>Smetanin A. V.</i> “Director’s funds” at the Soviet enterprises (1946–1964): resource of the transformation of social order .....	145

### **Intellectual History**

<i>Yankovskaya G. A.</i> At Home among Strangers, a Stranger at Home. Cultural conservatism of T.S. Eliot.....	155
<i>Petushkova D. A.</i> History of intellectuals in French historiography: a conflict of interpretations and the new perspectives .....	164

About the Authors .....	174
-------------------------	-----